

Nosotros sentimos una verdadera idolatría por la paz

Pero hemos reflexionado sobre las bases de esa paz?

La vida de Costa Rica en todos sus órdenes, social, civil y espiritual se reduce a un círculo vicioso que entraña graves peligros para un plazo corto si tenemos en cuenta que el ritmo de los tiempos actuales impone a las cosas. Nos referimos a la estructura íntima de la conciencia de nuestra sociedad en lo que respecta a su ascensión, a sus progresos positivos.

Como nota sobresaliente, que es al mismo tiempo fontanar de nuestras silenciosas desdichas, hay que apuntar nuestro categórico sentimiento de autosuficiencia y de sugestiva enfora. Es lo que nos estanca como en una cisterna mal oliente. Para nosotros el superlativo de la perfección es vivir nuestra vida. Pero no nos damos cuenta de que la vida exige renovación continua y consciente en todos los órganos, renovación que debe proceder de cada personalidad y no debe ser esperada de las alturas gubernamentales como se espera del cielo la lluvia; el Gobierno para sus aciertos necesita de un fondo mancomún de vida ciudadana cuyas tres cuartas partes no dependen de él. La falsa creencia de que un determinado orden establecido es eterno y que se mantiene por sí solo, es la causa de nuestras deficiencias crónicas y de la superficialidad vergonzosa de nuestras exóticas inquietudes. Toda éstas forzosamente tienen que llevar el sello que las distingue, el de anemia espiritual e intelectual. Pensar que hay otros en la tierra más débiles que él, sería pobrísimo consuelo para un enclenque.

La sensación narcisista de nuestra existencia nos conduce a contemplar ciertos efectos por su periferia sin ahondar en sus fundamentos. Nos congratulamos porque nuestro medio social es de libertad. Nadie lo niega. Pero esa libertad desconocida en sus propias dimensiones por muchos, no engendra desahogos reñidos con el respeto y con la simple educación y que tienen cabida hasta en las columnas de nuestra prensa? Nosotros sentimos una verdadera idolatría por la paz; es como hábito inveterado el que tenemos por ella. Pero hemos reflexionado sobre las bases de esa paz? El mantenimiento de esa paz, no es a costa de sacrificios de cosas que valen infinitamente más que esa paz, que esa impotente ausencia de inquietudes sanas y de grandeza? No sacrificamos fundamentos racionales en obsequio de consideraciones personalistas? Ahora bien, todo personalismo es esencialmente pasajero, mientras que los fundamentos ideológicos, armazón de nuestras instituciones auténticamente nacionales, deben permanecer en el primer plano de nuestra conciencia y, empero, se les oscurece y se les disimula.

Por otra parte, la paz y la concordia presupone la paz y la concordia en algo sustancial para que sean permanentes. Y ese algo sustancial existe en nuestra tradición nacional. Pero no inspira nuestras relaciones. Prueba de ello es la temeraria ruptura de grupos que fundamentalmente llevan en sus olas de odio lo sustancial. Y esto no puede, no debe ocurrir en Costa Rica. Nos complacemos en reafirmar que el pueblo costarricense tiene en su médula fundamentos de amplitud suficiente para que se nutra un sector numerosísimo, se coordine y trabaje por el razonamiento de nuestras instituciones.

Cómo sería posible evitar esto? En otras naciones se ha evitado formando un ejército ciudadano, ideológicamente nacional y compacto, frente a otro, enemigo, también compacto. Esta manera es la más común y la más hacendera, para la menos fecundada y la más fértil en tristes consecuencias. Desde luego, este no es el caso de Costa Rica. Porque no existe enemigo cuya influencia sea tan poderosa como para impeler a las conciencias a que se unan; porque ese enemigo, que existe, no ha definido claramente su recóndita antítesis a nuestra ticidad auténtica con amplitud nacional. Nuestro trabajo de asepsia presenta dificultades de orden psicológico muy embarazosas. El resurgimiento que hoy pedimos deberá empezar por el principio de nuestra decadencia permanente. Y es éste: La falta de introspección de nuestra vida en todas sus manifestaciones, en otras palabras, nuestra superficialidad. Por consiguiente, debemos empezar por conocer a ciencia cierta lo que somos y los recursos que poseemos para emplearlos y, en caso de necesidad, crear otros. Es lo más difícil porque semejante procedimiento implica que nuestra reacción no puede concretarse a ningún enemigo ya que nosotros somos enemigos de nosotros mismos. Carecemos de los reflejos condicio-

LO DEL DIA

EL COMUNISMO, se esta burlando de la Democracia

El episodio que encierra la lucha actual del comunismo contra el fascismo ha nublado los ojos de la democracia y le ha hecho olvidar la auténtica vocación de los hijos legítimos de Carlos Marx y de Lenin: La democracia es enjuiciada por el comunismo como burguesía, realidad ésta que posee la virtud de desencadenar el furor destructivo del marxismo. Cómo es posible que hayamos echado en olvido el hecho más importante de nuestros tiempos, a saber, que el comunismo se originó como una fuerza de destrucción a fondo de todo lo bueno que indudablemente se ampara en la democracia? Por supuesto, las democracias no se han reconciliado con el comunismo, pero sí se ilusionan temerariamente con idea de que éste ha perdido su agresividad y hasta su beligerancia de hace, por ejemplo, diez o doce años, o lo que es lo mismo que se ha desnaturalizado. Tal engaño, de generalizar se, tendría relieves trágicos. El comunismo o el socialismo—no el denominado "humanista", el cual sólo puede servir para salir airoso de una discusión o de un proceso judicial

legulescamente bordado—ha creído conveniente bailarle el agua a las democracias para conseguir con el potente apoyo de éstas raspar de la tierra el fascismo, su más temible enemigo en la actualidad. Pero nunca ha renegado de sus propios designios que son los de acabar para siempre con la sociedad burguesa, es decir, con la democracia.

Por si la historia del comunismo—que la tiene—no nos hablara elocuentemente de su finalidad, por si no nos bastara lo que ha tiempo nos dijo Sorel en sus «Reflexiones Sobre la Violencia», podemos, para zanjar toda duda, ocurrir al máximo líder comunista, Lenin, quien escribió lo siguiente y que ha sido recordado con manifiesta intención a los proletarios de todo el mundo por G. Dimitroff... Sería una fundamental equivocación suponer que la lucha en pro de la democracia pudiera distraer al proletariado de su revolución socialista... Al contrario, supuesto que el socialismo no puede alcanzar su victoria sin que se introduzca una completa democracia, el proletariado será incapaz de preparar la victoria sobre la democracia burguesa sin que emprenda una lucha variada, consistente y revolucionaria.

Pasa a la Página Cuatro

ANTES Y AHORA

(Las pérdidas inglesas de tonelaje de barcos mercantes durante abril son cosa grave —De los diarios)



Inglaterra sigue siendo aun la Reina del Mar, con la única diferencia que antes lo era de la superficie, y ahora lo es del fondo.

nales y directos que siempre inspira la actuación de un enemigo claro, rotundo y sustancial. Pero tal es a nuestro entender, la brega que el destino de nuestra nación nos señala imperativamente en esta hora de nuestra patria. Todavía es tiempo.

Mañana va a cumplirse el jubileo de oro sacerdotal del Reverendísimo Padre don Francisco Acosta, C.M., seguramente el primer costarricense—que sepamos nosotros—que ingresó en la inclita Congregación fundada por el padre de los pobres, San Vicente de Paul.

50 años de sacerdocio apostólico, vividos todos para Cristo y para su Iglesia, le dan derecho a un varón "escogido" o seleccionado por vocación sincera, a perpetuarse en la memoria agradecida de la humanidad. Porque el sacerdote es en el concepto humano, la esencia de la bondad y de la justicia; porque él, representa a la divinidad, por el amor que nace en su corazón, como en fuente pristina.

Otra vez en él, vuelve Cristo a la tierra y se pasea entre los humildes y rescucita los espíritus muertos en la carne podrida por el pecado. Y otra vez, hasta la consumación de los siglos dará el pan de vida a las turbas hambrientas de justicia.

Pero, a toda gloria humana, eclipsa esta aureola sacerdotal; porque la misión apostólica, fija por su esencia de bondad en las cosas del tiempo, su acción de heroica resistencia al mal, pero trascende al fin, con la sobrenatural elevación de la caridad—que es la única virtud que permanece.

Y cuando pensamos en este ciclo aureo, 50 años de anunciar el Evangelio a los pobres, pues que a eso fué enviado por el Señor, cuando meditamos en los grandes servicios prestados por este gran misionero que se llama el Padre don José Acosta, C. M., a la verdadera Religión, pensamos que él, es, por su ciencia, antorcha o LUZ DEL MUNDO, y por su ejemplo, de sacrificio y de trabajo, SAL DE LA TIERRA, con la cual se sazona también la vida espiritual en una de las más extensas comarcas de la nación costarricense.

Meritísimo colaborador del actual Vicario Apostólico de Limón, el venerado Monseñor Odendahl, como lo fuera antes de los Blessing y Wollgarten, en tierra propiamente de misión, que eso es el Vicariato, el ilustre Padre Acosta, trajina infatigable, con los otros misioneros Paulinos, a sus 76 años, sin consideraciones al clima y a las extensas regiones que cobijan aún los casertos indígenas. Perla preciosa del Clero costarricense, en plenitud de vida física, alcanza esta dorada etapa su espíritu, y mañana, como ya lo advertimos, va a celebrar nuestro misionero, esta gran fiesta entre el cariño más acendrado de su Obispo y de los otros Excelentísimos Prelados de la Provincia Eclesiástica; de todo el Clero, de todos los fieles agradecidos del Vicariato Apostólico y de Costa Rica toda.

Razón de que nosotros, también cantemos dentro de nuestro corazón el Te Deum laudamus por los intensamente vividos 50 años de sacerdocio del venerado y muy querido Ilustrísimo Padre Acosta, deseándole aún otros muchos, felices y fecundos años de vida, para gloria de la Iglesia, de la meritísima Congregación de Padres Paulinos y de nuestra dichosa Costa Rica.

Noticiero Mundial

Alemania tiene mejores diplomáticos que guerreros

Inglaterra está agotando la paciencia de Francia, España y Portugal con el bloqueo—Petain patriota inteligente y caballero—El duque de Aosta hace honor al romanismo y a la nobleza de estirpe—Costa Rica se arma—

Europa

Desde el fin de la campaña de los Balcanes, se nos terminaron los espectáculos bélicos. Como la iniciativa la lleva Alemania, habrá que esperar lo que ésta decida. Pero la acción bélica ésta siempre precedida por la acción diplomática, la que tiene menos espectáculo para los lectores y la que más incomoda a los periodistas porque nada de cierto se sabe hasta que empiezan a oírse las explosiones de las bombas. Indudablemente, hoy se está llevando por Alemania una intensa acción diplomática. Sus resultados se entreven en parte y, por lo que se visumbra, le son favorables. Alemania tiene mejores diplomáticos que guerreros.

Se presume que el siguiente movimiento alemán será el intento de captura de Suez. Para esto necesita de caminos terrestres para sus tropas. Siria es uno o parte de más apropiado. Siria pertenece a Francia.

Francia y Alemania

Un pacto de mutua cooperación, cuyas cláusulas se desconocen, se ha realizado. Desde ahora Francia cooperará con Alemania, o lo mismo: luchará contra Inglaterra. La situación militar y civil de las colonias francesas en Asia y Africa es mucho más favorable que hace un año a esa cooperación. Como recíproco resultado, miles de

prisioneros franceses serán devueltos por Alemania. Siria, en consecuencia, está trabajando en la preparación del asalto alemán a Suez. Indudablemente, Petain ha recibido seguridades de Hitler de que el Imperio francés quedará intacto. Una gran promesa que será cumplida si Alemania gana la guerra.

Ese pacto de amistad ha tenido la virtud de descorrer el velo de muchos instintos que ya se creían del todo superados por la justicia y el derecho: Inglaterra lo ha llevado tan mal que ya a estas horas bombardea cuanto puede Siria. La misma Inglaterra que con su violenta de bloqueo ha agotado la paciencia del pueblo francés, su antiguo amigo y beligerante. Como ha estado agotando la de España y la de Portugal... EE UU.; desconociendo la situación del gobierno de Vichy, tranquilamente ha echado la especie de que la necesidad obliga a incautarse de Martinica, de Dakar, etc. que no sabemos cómo justificar en buena doctrina internacionalista, ha contestado la Francia única: Que recibirán a todo el que con esos propósitos llegue a dichas islas, desahogado por el cañonazo limpio. Así hablan los hijos de San Luis.

Petain y de Gaulle

El caporal de la Francia Libre dice que ha entregado Petain. Pasa a la página 4

Hermosa manifestación de fe católica en Santa Ana, el domingo pasado en honor de San Isidro Labrador

80 carretas, carrozas, y jinetes, desfilaron triunfalmente

El domingo pasado la parroquia de Santa Ana, preparó una espléndida fiesta en honor de San Isidro Labrador, patrón de los agricultores.

El señor Cura de esa localidad, Pbro. don Abel Castillo Vega, comprendiendo la alta significación que tiene el espíritu religioso, en el desenvolvimiento ordenado de los pueblos, ha querido realizar, la fiesta del trabajo cristiano, en el día preciso del humilde labrador de los campos, el gran San Isidro.

Y para dar mayor solemnidad a la fiesta, quiso transferirla para el último domingo, pues que el jueves anterior, día preciso del Santo de los agricultores, los trabajadores santaneños, estaban ocupados en sus faenas de la siembra.

Santa Ana, una población de 5538 habitantes, pasa por ser una de las más importantes regiones de la Meseta Central: fincas preciosas a uno y otro lado de la carretera, se abren en la gloria de nuestra agricultura tropical, de la que emergen, en el fondo de los valles, las cosas risueñas, llenas de paz.

Ahí, en esa maravillosa villa estuvimos el domingo: invitados de nuestros excelentes amigos don Sixto Becerril y su gentil señora doña Brígida de Becerril, que tienen un maravilloso cortijo, por el camino de Salitral, allí estuvimos con ellos, compartiendo su justa alegría de ver a sus hijitos desfilar en una de las lindas carrozas, con que los devotos del Santo obsequiaron a su memoria providente.

A las 8.30 de la mañana 80 carretas, con madera, unas, y otras, con material de construcción, comenzaron el desfile frente al milagroso San Isidro; el Sr. Cura, bendecía su paso, mientras la hermosa banda de Santa Ana, daba al aire sus mejores fanfarrias.

Las carretas cantarinas fueron pasando. Y era de ver aquellos boyeros, tan felices con sus yuntas, y tan serenos en la riqueza de su salud y de su honradez. Cicerón hablando de estos hombres del campo, decía: "Apenas tiene un puesto más elevado que ellos el sacerdote en Roma."

Concluido el nutrido desfile, se siguió el paso de los jinetes, que vitorearon al gran San Isidro.

De inmediato, eran cerca de las 9.30 a. m., se siguió el santo sacrificio de la Misa: en el coro, buenas voces. Y cantado el Evangelio, el Sr. Cura sube a la sagrada cátedra para dar las gracias al pueblo, por su liberalidad en dar, a beneficio de la Iglesia, y de la nueva casa cural. Y luego dice: Hoy tenemos la inmensa dicha de tener entre nosotros al abnegado Padre Turcios, quien es conocido en Costa Rica y fuera de Costa Rica: el Padre se ha dignado predicar conforme yo se lo pedí.

Viene él de un largo viaje: fue a visitar la tumba del apóstol San Pedro, en Roma y la tumba de don Bosco, en Turín.

Su palabra autorizada hablará de San Isidro y de San Bosco, por el paralelo que existe en esas dos alturas excelsas.

Hace luego otras reflexiones, en relación con la maravillosa casa de artes y oficios, que se levantará en esta capital y cuya piedra fundamental acaba de colocar en fiesta memorable el Sr. Presidente de la República. Pide apoyo el Sr. Cura para esta magna obra y desea muy de corazón que Santa Ana, católica y patriota, le ayude al Padre Turcios.

Luego sube al púlpito el Padre Turcios: y comienza diciendo: "Yo, no soy orador: como nuestro fundador, San Bosco, apenas suelo dirigirles a los niños de nues-

Monseñor don Claudio Ma. Volio y Jiménez celebra el próximo lunes su Jubileo Argenteo Episcopal

HABRA UNA SOLEMNE MISA PONTIFICAL EN LA CUAL LLEVARA LA PALABRA EL EXCMO. PRELADO METROPOLITANO

Con gran júbilo se prepara el Cabildo Metropolitano, Venerable Clero y la sociedad de Cartago, a celebrar las Bodas de Plata Episcopales del Excmo. y Revmo. Señor Arzobispo Tutelar de Soterópolis y Prelado de Honor del Santuario Nacional de Nuestra Señora de Los Angeles, Monseñor Dr. don Claudio María Volio y Jiménez, se han preparado diferentes actos religiosos y sociales para conmemorar dignamente tan insigne acontecimiento y manifestar a su vez el hondo aprecio a que es acreedor el ilustre Prelado.

LA EPOCA, de corazón se une a tal homenaje y renueva su adhesión a Monseñor Volio y Jiménez, deseándole muchos y fecundos años de vida apostólica, siempre con la asistencia del Espíritu Santo, para bien de la Iglesia Costarricense y de los fieles a su custodia confiados.

Acusamos recibo de la siguiente invitación, que agradecemos:

"Cartago, mayo de 1947. Estimado señor Director; El lunes 26 de mayo del



año en curso, celebrará sus Bodas de Plata Episcopales el Excelentísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo Titular de Soterópolis y Prelado de Honor del Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles, Monseñor Doctor don Claudio María Volio y Jiménez. Con ocasión de tan fausto acontecimiento, la sociedad cartaginesa prepara un solemne homenaje en honor del Excelentísimo Prelado.

En nombre del Comité Organizador, pláceme invitarlo a la gran Misa Pontifical que celebrará ese día

Mariano Alvarez Iraeta

(Primer aniversario de su fallecimiento)

Un año va a cumplirse del fallecimiento de Mariano Alvarez Iraeta, el próximo sábado veinticuatro, y el recuerdo suyo permanece vivo en la memoria, y el sentimiento de amistad que a él nos unió, está reciamente arraigado en el corazón.— Noble de estirpe, de hidalga conducta, leal, generoso en la amistad, fue Mariano, para que su recuerdo pueda extinguirse al soplo del tiempo, que dicen que restaña heridas y hace olvidar penas.—



MARIANO ALVAREZ IRAETA

Pero la muerte de Mariano, nos conmovió tanto, nos estremeció en tal forma, que laceró profundamente la sensibilidad nuestra, y al trazar estas líneas, recordamos aquellas horas de angustia y dolor, nuestro espíritu se turba y la tristeza hace presa de nosotros.— Fue Jefe de F.E.T. y de las J.O.N.S. en Costa Rica, por designación de sus compatriotas y por ratificación del Gobierno Español.— Ahí le conocimos.— Al calor de ideales hispánicos,— defendidos con sangre y heroísmo en tierras lejanas,— secundó nuestra amistad; y si allá se luchaba en esa forma, por esos mismos ideales, y en otros campos también hubo de establecerse la lucha, por divulgar, defender y establecer la verdad de la guerra española.— Y si al principio, éramos muchos quienes cumplíamos esa labor, cuando el vendaval de las pasiones todas,— sin especificaciones que al caso no vienen y el silencio respetuoso coarta nuestra pluma,— prácticamente quedamos solos para cumplir los deberes

Pasa a la Página cuatro

Monseñor en la Santa Basílica de su dignísima Prelatura a las 9 a. m., en la cual llevará la palabra el Excelentísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo Metropolitano Monseñor Doctor don Víctor Sanabria y Martínez.

Así mismo me es muy grato invitarlo al almuerzo que tendrá lugar a las 12 m. en la Casa Prelaticia.

Al agradecerle su asistencia, pláceme suscribirme con toda consideración y respeto su atto/ y S. S. y Capellán,

Por el Comité Organizador,

Carlos Meneses B. Cura y Vicario de Cartago.

LA EPOCA
Director
Guillermo Angulo M.
TELEFONO 4062 — AP. 1031
Costado Oriente del Palacio de Justicia San José - Costa Rica.

La vida en Londres está completamente desorganizada.

El periodista norteamericano Thomson relata en la revista "Ahora" sus impresiones de Inglaterra y describe sobre todo de Londres, de la cual dice que está totalmente desorganizada por la continua extinción de incendios y retirada de escombros, la falta de víveres y la existencia vagabunda de la población en los sótanos y cantinas.

criterio de nuestros semejantes, se presta a sospechar en mala voluntad individual, o en partidismo exagerado, o en influencias poderosas que obligan a ese proceder; y todo esto es en resumidas cuentas, fatal; y llega a crear tropiezos que no deben presentarse en la convivencia de estimación y respeto.

Piense cada cual en política y siga el criterio que le indique su conciencia; esclarezcanse conceptos; aléguense razones, pere no se den golpes de mandoble, que dejan abolladuras y saben mal, justamente porque en política, como en ninguna otra situación de espíritu, todos somos fanáticos, cuando estamos convencidos.

La buena educación, limará asperezas al tratar esas cuestiones; pero el imponer, será siempre delicado y peligroso, más todavía que el empecinamiento político.

Rosendo de J. Valenciano. Pbro.

Compare

ACME

Con otras CERVEZAS

LA MAGNOLIA

tros oratorios, frases sencillas para explicar el Santo Evangelio: Sin embargo, por el cariño que tengo a nuestro venerado Cura párroco, y por el no menos acendrado amor a este floreciente y católico pueblo de Santa Ana, voy a hablarles a Ud. con toda sencillez, sobre estos tres puntos: San Isidro Labrador, modelo de trabajador cristiano. San Bosco, como apóstol de los artesanos católicos, y finalmente os dare algunas instrucciones sobre lo que persigue la casa de artes y oficios, que para formar a los futuros obreros de Costa Rica nos proponemos levantar en San José.

Luego el padre Turcios entra en materia y habla con una soberana sencillez que a todos cautiva y en todos va dejando una confortante caridad.

Nos dolemos no poder transcribir ese admirable sermón del Padre Turcios, por la brevedad de las líneas de que disponemos.

Terminado el Santo Sacrificio, se inicia un triunfal desfile de carrozas. Van las carretas enfloradas y co-

mo si poco fuera, en ellas se han colocado graciosas niñas, que son ramos de gloria en la mañana soleada.

Hay una carroza que se impone: está tirada por una yunta de maizales blancos y figura un rancho, redondo, hecho con gavillas de paja de arroz. Se nos dijo ahí que esa carroza era de don Carlos Ventura.—La que correspondía a la familia Becerril consistía en una carroza lindamente decorada y enflorada con purca. Las niñas y los niños Becerril, iban trajeados, respectivamente de majas y de maololas y los varones, de carácter simple, regional aragonés.—Otra de las grandes carrozas, llevaba puñados de niñas que cantaban aires nacionales y en pasando frente al Santo entonaron magistralmente el Himno Nacional. Otra, representaba a la Caperucita, con sus pajes. Todos estos grupos hicieron frente a la Casa Cural, en donde homenajearon a la distinguida familia del Sr. Cura Párroco, y al propio Padre Castillo Vega.

FANATISMO..!

Curioso es el fenómeno psicológico que la política nacional o internacional, produce en el espíritu humano, cuando se deja saturar hondo, sea por ideas preconcebidas, sea por influencias de terceros, del espíritu politiquero, hasta fanatizarse de modo que no se quiere que se piense ni hable de política diferente de la que profesamos; hasta se llega a interponer la autoridad, cuando se puede, para enfrenar hasta el pensamiento si posible fuera.

Es cierto que, la política,

LA EPOCA lleva una felicitación muy sentida para el pueblo de Santa Ana, por la admirable cooperación que existe ahí y da en forma tangible al Sr. Cura, y demás autoridades locales. Pueblos así, sin odios, en el corazón: pueblos, de trabajo y de tradiciones heroicas, hacen, bajo el cielo azul de la patria, la paz fecunda y armoniosa, que por gracia de Dios vivimos en Costa Rica.

de cualquier clase tiene la mala cualidad de agudizarse y degenerar a veces en mala voluntad para quien piensa en contrario.

Pero este fanatismo ha de enfrentarse, exhortando a la pacífica convivencia; querer apagarlo como quien da un chonetazo a una lora, es prurito de imposición que puede acatarse, pero será siempre un tanto hiriente, porque el hablar y el pensar, son atingencias individuales tan delicadas, que deben tratarse siempre con guantes de seda. Con razones efectivas, con advertencias para el mantenimiento de la buena armonía y decencia en la discusión, se alcanza más y se hiera menos el fino sentimiento de la libertad e independencia que es don de Dios al espíritu humano.

¿Qué importa los criterios divergentes, manifestos, verbalmente o por escrito, si hay decencia y buena educación?

Mientras que el tratar de imponer en este sentido el

Mons. Francisco Acosta

En su Jubileo Aureo Sacerdotal el 23 de Mayo de 1941

Estábamos en la misma clase, con el Padre Rosero, profesor ordinario del primer año, en el Seminario, (allá por el año 1883) el Ilmo. Señor Francisco Acosta, el M. I. señor Canónigo Honorario Presb^o don Mariano Zúñiga y yo, q' apenas soy «señor» a secas.



MONSEÑOR FRANCISCO ACOSTA

Eramos tres amigos, muy unidos; aunque de cuando en vez, una nubecilla de mala voluntad, por no haber *soplado* en la lección, o no haber prestado el cuaderno de clase, o por un bocadillo de papa frita, o un mango, o unas guayabas, se alteraba nuestra armonía. Así, en cierta ocasión, recuerdo que se encalabraron Francisco Acosta y Mariano; y como Mariano ha sido siempre de pocas pulgas, en el recreo, me dijo: «*voy a darme unos ñiques con Acosta.*» Y fué, y propuso pleito; pero cuando Acosta, decidido se arrojó las mangas, Mariano, huyó a esconderse cerca del P. Rosero, prefecto de recreos; y luego me mandó de *embajador* para dar cumplidas satisfacciones a Acosta, y no hubo chichones, ni narices arrugadas, ni empujón al caño, ni peladilla en la mollera, ni malas palabras como: *vos sos, un cara de yegua chinga.*

En 1885 los PP Paulinos salieron desterrados a Colombia, y Acosta los siguió a Popayán, para continuar sus estudios.

Cuando restablecido el Seminario fué regentado por el P. Dr. Gey, sacerdote, el más sabio que haya puesto los pies en Costa Rica, aprendíamos con él, Filosofía y otras disciplinas, y también hebreo.

Un año más tarde, hizo venir el Ilmo. Sr Thie la los ordenandos que estaban en Colombia; y regresaron Acosta, Salazar, Porras, Carvajal y otros.

Estaban ellos, atrasados un año en hebreo, que ya nosotros, Ricardo Rodríguez, David Vargas, Salomón Valenciano, Piedra, Umaña y otros, habíamos cursado.

Entonces el Dr Gey, me llamó y dijo: Valenciano; encárguese Ud., porque yo no tengo tiempo, de enseñar el primer año de hebreo, a los seminaristas recién venidos.

Yo, poseído de miedo a mis compañeros, porque era más joven que ellos, hube de obedecer; y empecé con el alfabeto, y con *kámez, bathach, zere, segol, chirek, cholem, kamez—chatuph y kibbutz*; y luego, con el *katal, katalá, katalta*; pero luego de un mes y resto, de bregar con la Gramática de Vosen, mis discípulos se encalabraron conmigo y protestaron de mi profesorado; y se acabó la clase.

Acosta, por ser mayor en edad que nosotros, ascendió a Prefecto, y tenía

que seguir las oraciones y el Viacrucis; pero, era algo *pipiveto*, para leer. En cierta ocasión en que el P Gey nos castigó con un Viacrucis por habernos encontrado en la pieza de Mariano; pidiéndole un manguito cele de los muchos que le habían llevado, y él se comía solo y a escondidas, Acosta tenía que seguir el Viacrucis del Ancora de Salvación: pero en la novena estación decía el libro: *... esas preciosísimas llagas: ¿podrías cristiano, mirar indiferente a tu Redentor? Acosta leyó: ... esas preciosísimas llagas podridas; ... y una explosión de risa, no nos permitió terminar con la plegaria. Otra vez, estando Acosta de lector en el comedor, en el pasaje evangélico que dice que las gentes iban con palmas en las manos, Acosta, muy fresco, leyó: «iban, los Apóstoles, con palomas en las manos: ¡Répitas carissime! dijo el Rector; y Acosta empeoró la cosa con la turbación, y dijo que iban los Apóstoles, con plátanos en las manos.»*

Fuera de estos amables y alegres detalles, Acosta, era por su dulzura, compañerismo sincero y jovialidad, el preferido de todos nosotros. Una vez, le atacó la tos—ferina; y era de ver nuestra preocupación, por hacerle viento con las sábanas de su cama; y era ése, pretexto para echarnos de los cuartos y dejar largas medias horas, de estudiar Filosofía; y cuando llegaba el Rector, agravábamos el ataque y lo hacíamos al pobre Acosta, como medio muerto, y le decíamos en voz baja; *¡segut tosiendo, para que no nos castigue el Rector!* y Acosta simulaba ataques de tos, y todos nos alarmábamos y asustábamos al buen Rector Gey.

Llegaron las vacaciones: el Sr. Rector estaba bastante enfermo; y como yo era alumno de su predilección, me dijo:—Valenciano, tendré que quedarme enfermo y solo, en este caserón del Seminario, sin que nadie me acompañe. — ¡Yo me quedaré—le dije, — para atenderlo!—y me quedé. Entonces, Acosta, me dijo:—*Mirá; como te gusta la*

La Hispanidad está allí, terca y vibrante, como un airón de GUERRA

En lograr ese tipo de perfección humana, sin imitaciones ni falsificaciones, consiste la revolución hispana

Es defensa del espíritu frente a la economía materialista que hunde y mira a un mundo de colosos que se derrumban, porque sus pies son de barro y su corazón de metal

La Hispanidad es una comunidad de destino que se proyecta en tres planos: en el individual, en el nacional y en el universal.

Hay un destino individual del hombre hispano: personal, propio, trascendente, católico, que le da la máxima dignidad. Es el hombre, criatura de Dios, portador de valores eternos, capaz de condeñación o de salvación. Es la unidad humana, libre y responsable, que integra los elementos religiosos, heroico, militar, poético, intelectual, moral, económico y político, armónicamente. El hombre hispano, hombre de fe, razón y esperanza, es un modo de ser un estilo permanente que asume en cada instante una actitud enredada ante la vida: de entrega y de dominio, de servicio y de misión.

En esta época de crisis de los valores humanos, el hombre hispano encuentra fácil asidero en su propia tradición. Frente a las disociaciones y autonomismos fragmentarios del individuo: el cultivo desmesurado de la sensibilidad y la mengua de la voluntad, los desvíos de la inteligencia con desprecio de lo vital, la pugna enconada y estéril de lo ideal y lo real (romanticismo, idealismo, naturalismo, materialismo, etc.) se alza el hombre hispano, nuevamente seguro de sí mismo, en armonía con su contorno, en equilibrio de fuerzas vitales, alma y cuerpo en un todo, y se enlaza fuertemente con su realidad particular y racional. Se salva de la angustia de la existencia por la fe, en proceso y elevación espiritual, y por las obras, en disciplina de acción fecunda. Se une al tiempo, fundiendo la tradición y

la renovación en un dinamismo histórico, y se liga a la tierra, vinculado al sentimiento de la Patria.

Ese hombre hispano, que un día se realizó en forma del caballero cristiano, reclama la nueva forma del tiempo presente. En lograr ese tipo de perfección humana, sin imitaciones, ni falsificación, consiste la Revolución Hispana, asignada a las buenas generaciones. No es en la economía ni en la estructura social, ni en la fórmula del Estado—con ser importante—donde está la clave de la auténtica revolución humana de la hispanidad. Está en la revalorización de la persona, en la altivez del hombre, su señorío sobre lo natural, sobre su propia naturaleza y sobre la naturaleza ambiente. El hombre de Rousseau, primitivo y natural; el hombre zoológico de Darwin, el hombre instintivo y perverso de Freud, el superhombre—sin Dios—de Nietzsche, el hombre visceral y económico de Marx, el hombre irónico de Voltaire, no resuelven los problemas fundamentales de la existencia: mejor dicho, no los perciben. Al entender y cumplir la vida con la alta concepción hispana, españoles y americanos, con su variante especial, alcanzan la comunidad de destino en lo individual: la catolicidad y la hispanidad.

La comunidad de destino en lo nacional es también punto de confluencia hispana. Rota la unidad política del antiguo Imperio español, cada nación hispano-americana, recoge el legado del destino histórico sobre su territorio. A

Pasa a la Página CUATRO

literatura, te voy a prestar una novela colombiana muy bien escrita y buena, para que te *distraigás*. Se llama «*Marta*» por Jorge Isaacs. Yo la acepté. Pero nunca había leído una novela, porque los profesores, nos habían dicho que los niños, no deben leerlas; y menos los estudiantes del Mayor.

Desde los primeros capítulos me subyugó la novela, y no la solté de la mano en los tiempos libres; pero con efecto tan desastroso, que al terminarla, formé la resolución de hacerme un Efraín y buscarle una María, en lugar de seguir estudiando para cura. Y esa maldita obsesión habría dado al traste conmigo, sin la intervención enérgica del Padre Luis Hidalgo, mi confesor, que me quitó de la cabeza, las bellísimas ilusiones juveniles.

¡Y el magnífico Padre Acosta, era el gran culpable de mi tentación, y de que yo hubiese sido, hoy, sin la enérgica del Padre Luis, un pétrime endiablado, terror de las gentes buenas, mañero y decidido, y no para lo bueno, sino para las temeridades de la vida.

Por eso, cuando fué sacerdote, lo escogí para mi confesor. Acuérdomeme de las *trapiadas* que me daba en largo *cuarto de hora*, para una confesión de *ochodías*; y las penitencias que me imponía, que me hacían saír rascándome la cabeza, a cumplirlas.

¡Cosas de la vida, y designios de Dios!

Con su dulce tranquilidad,

el hoy Padre Acosta—ha desempeñado ministerios eclesiásticos elevadísimos, de Pro-Vicario de Limón y Gobernador del Vicariato; ha sido un valiente misionero de los indios y de los negros; y todos, le quieren y estiman, por la bondad de su corazón y sus sabios consejos y consuelos. Para Limón, el Padre Acosta es un Padre y amigo cariñoso.

El 23 de este mes de mayo, cumplirá *cincuenta años de Sacerdocio*; es decir que celebrará su JUBILEO AUREO SACERDOTAL.

¡Cincuenta años de haber sido un sacerdote piadoso, bueno, caritativo y fiel; sin dolo, sin rencores y con el corazón bello y el alma lúcida en una vida profesional, dilatada y de todos alabada.!

¡Cincuenta años al servicio de Dios, con la mejor buena voluntad del mundo, y con la docilidad de la obediencia humilde y generosa, que lo honran, más, que cualesquiera otras prendas del espíritu.!

Los que fuimos sus compañeros de estudios gozamos a par del alma, en esta extraordinaria circunstancia de la vida del queridísimo SACA, como cariñosamente lo llamamos; porque *saca* en dialecto bizeita, significa *hermano cariñoso*.

¡Que Dios Misericordioso, conserve largos años más, para la Divina Gloria, al sacerdote ejemplar, que todos estimamos con justicia, como a gran trabajador en la Iglesia y por la Patria. FILIN.

La Merced de San José, a 19 de mayo de 1941.

ECOS DEL HOGAR

SECCION A CARGO DE LA SEÑORA PROFESORA DOÑA ETILMA DE ROMERO

El Niño Pre-Escolar

Por considerarlo de gran interés para las jóvenes madres y dignas lectoras de nuestro bisemanario, reproducimos estos párrafos acerca del delicado problema de atención y cuidados para con el niño de 1 a 6 años, o sea precisamente el gran período *pre-escolar*, que preocupa el espíritu de los más destacados educadores de nuestra América Latina y que por feliz coincidencia, lo ha tratado la distinguida Srta. Johanna Schwarte, Jefe del Servicio de Enfermeras Visitadoras de Panamá.

Como Uds. saben, en los niños pequeños se producen ciertos cambios de manera muy rápida. En todos los meses de la vida de un niño entre las edades de 1 a 6 años se presentan tantos nuevos experimentos que equivalen a muchos meses de la vida de un adulto. Cuando ya ha cumplido los seis años el niño ha aprendido a hablar, a andar, a jugar a comer solo, a vestirse y desvestirse y a jugar con los niños de la misma edad. El aprende estas cosas haciéndolas, no porque se las hacen, pero así mismo necesita la dirección y la atención de sus padres.

Todas las cosas rutinarias que hacemos en la vida son costumbres que hemos adquirido. Muchos de estos hábitos nos vienen directamente de la niñez. Unos son buenos, otros son malos. Es importante que los niños adquieran durante el período pre-escolar, hábitos que den por resultado una buena salud física y mental y que los prepare para hacer frente a los problemas de la nueva vida en la escuela. Horas regulares para comer, dormir, jugar, etc., son la ayuda a la salud del niño y al descanso de la madre. La mayor parte de las madres se dan cuenta que estas horas regulares para la comida, el baño y el sueño, son indispensables para el desarrollo normal de un niño, pero también son indispensables para el desarrollo normal de un niño pre-escolar.

Se debe enseñar al niño a ser ordenado, a poner su ropa en su lugar antes de acostarse. Por esta razón la madre debe decirle al niño donde debe colocar su ropa. Si tiene que colgarla, los clavos deben ponerse al alcance del niño. Si tiene que colocarla en una silla, un banco o un armario, éstos tienen que estar también al alcance del niño. Es posible que al principio el niño necesite que lo ayuden pero como Uds. saben, a los niños les gusta su independencia y una palabra de aliento por una cosa que ha sido bien hecha le servirá de estímulo para adquirir y a obedecer.

Lecciones de Castellano

Con el epígrafe de "Lecciones de Castellano", muy bien presentado tipográficamente acaba de publicar el joven profesor don Jimmy Fonseca Mora, un opúsculo interesante de sus lecciones de Castellano en el Colegio Seminario.

Aunque nada nuevo pueda decirse ya sobre gramática de nuestra lengua, después de las maravillosas disquisiciones de los genios literario-americanos Bello y Cuervo, siempre causa fruición al espíritu; leer los empeños, de quienes, noblemente, intentan hacerse comprender mejor y como diluir las arideces de la gramática para que la digieran mejor las inteligencias juveniles.

Y Jimmy Fonseca Mora que es una de nuestras esperanzas juveniles en la intelectualidad costarricense, se abre paso empeñosamente en varias disciplinas científicas y sociales: es muchacho de inventiva; tenaz en sus resoluciones, dócil para oír consejo; amigo de la naturaleza y del trabajo; artista de gran sentimiento en los verjes maticales en los que ha conquistado lauros muy bien ganados y hombre correcto y bueno y de ideas cristianas bien sinceras y definidas: es todo un hombre.

Siga el simpático Jimmy, dándonos sorpresas de su alma empeñosa, claro talento, y noble corazón. Como él quisiéramos ver adornada nuestra sociedad con cientos de jóvenes, que nos dejaran vislumbrar la Patria noble, generosa, cristiana y valiente del futuro.

Queso para Inglaterra en vez de mantequilla

El ministro de economía de Nueva Zelanda ha anunciado que la exportación de carne y manteca de vaca habrá de reducirse pronto a la mitad, y al mismo tiempo ha aconsejado a los productores de manteca que en su lugar fabriquen queso, porque Inglaterra quiere comprar toda la producción de queso de Nueva Zelanda. La noticia tiene doble significado. La carne y la mantequilla exigen para su transporte barcos frigoríficos especiales, de los que Inglaterra ha perdido muchos, mientras que el queso, sobre todo si va en latas soldadas, se puede transportar en barcos ordinarios. Antes importaba Inglaterra anualmente 9,5 millones; el resto lo recibía de Dinamarca y otros países europeos que ahora le están vedados.

buenos hábitos. El niño debe tener también un lugar especial para sus juguetes y los padres deben insistir en que los guarden siempre en el mismo sitio hasta que el niño se haya acostumbrado.

El niño debe acostumbrarse a ser respetuoso. Con frecuencia los niños se confunden porque no saben a quién obedecer. El padre le dice que haga una cosa y la abuelita se opone y dice al niño que no necesita hacer lo que el padre le ha dicho. La madre y el padre no están de acuerdo en los métodos de disciplina. De esta manera el niño se acostumbra a desconocer la autoridad de los unos y los otros y llega a burlarse de ella. Pero si los padres y las personas mayores de la familia son conscientes en sus métodos de disciplina el niño aprende a respetar y a obedecer.

Mariano Alvarez,...

Viene de la Página Dos

que la filiación a la causa imponía.

Solos, semanalmente íbamos a la radio, a veces fuerzas mayores imponían que uno solo fuese al micrófono; y en la labor de prensa, hacíamos de correctores y editores, de administradores y pregoneros, de agentes de anuncios y cobradores, pero todo era nada porque era por España y para España, dentro de una fraternidad de esperanzas, ilusiones y propósitos superiores.

En pocas epopeyas guerreras de todas las épocas, ha habido tantos motivos heroicos para que los cronistas diéran vuelo a sus privilegiadas plumas y por ellas se revivieran episodios épicos maravillosos, como en la contienda española... Oviedo, el Alcázar, el Alto de los Leones de Castilla, Santa María de la Cabeza, el Cuartel de la Montaña, tantos que nuestra memoria no retiene, hombres y mujeres que sucumbieron gallardamente, valientemente, por Dios y por España. Todos combatieron... Mariano Alvarez, patriota integral, español genuino, luchó como las circunstancias se lo permitieron. Sinceramente se lamentaba de no poder luchar también con las armas. Y cuando su fin terrenal se acercaba, se dolía de morir en su lecho y no haberlo sido en campo de batalla. Mariano luchó y no se arredró. Si aquellos cronistas trazaron gloriosas páginas, Mariano, en tierras de América, se hizo acreedor también al homenaje, pues cumplió españolisimamente con su españolidad.

Hace un año partió con su camisa azul bordada en rojo, llevada dignamente en vida, a ocupar su puesto en los luceros, mano en alto, junto a José Antonio y los otros caídos, cara al sol. Pero su ¡Arriba España! repercutió día con día, como un clarín de alerta, para quienes veneramos y amamos a España como madre, y no permitir que se la mancille en sus tradiciones, en su espiritualidad, por los enemigos seculares de la España eterna, Una, Grande y Libre.

Mariano Alvarez Iraeta, presente;

filangista tico

La hispanidad está ter...

Viene de la Pág. 3

los nuevos países corresponde la soberanía de las tierras que fueron de España en el Nuevo Mundo, y a ellos compete el derecho y el deber de reivindicar las tierras irredentas de la Hispanidad.

La Nación no es la suma de atributos naturales de la tierra, ni la raza, ni el costumbrismo típico de sus pobladores: la Nación es una empresa, un quehacer en la Historia, una conciencia colectiva de misión. En la medida en que cada nación hispano-americana sirva a su propio destino, sirve a la Hispanidad. La idea de libertad, que en la concepción romántica individualista se limita a la persona, al hombre, debe trasladarse—hoy más que nunca—a la Nación. No hay libertad sino en función nacional. Un quehacer histórico de los países americanos del habla española es la conservación y cumplimiento de su independencia real, política, cultural, religiosa, moral, y económica. Se dijo que el hombre debía ganar su libertad cada día. De lo contrario, entra en dependencia, en subordinación a poderes extranjeros, a las corrientes históricas extrañas y disolventes de la propia integridad.

Como corrientes extrañas podemos señalar las siguientes: el yanquismo, el européismo de moda en cada tiempo, hasta ayer el anglofrancés; el capitalismo imperialista, su reverso el marxismo y el internacionalismo masónico y judaico.

Como disolvente de la propia integridad le señalaremos: el escepticismo enciclopedista, la lucha de clases, la corrupción de los partidos políticos, el indigenismo anárquico y la pereza sensualista, nostalgia de la vida primitiva.

El problema de la independencia nacional es un problema de vigorización del sentimiento y cultura nacionales y es éfano común de toda la Hispanidad.

La comunidad de destino en lo universal, significa la hermandad de todos los pueblos de origen hispánico. Cada nación es una unidad. La hispanidad es una comunidad de destino de alcance universal.

Al movimiento de disgregación territorial y política del mundo hispánico en el siglo XIX se añadió un proceso de disolución espiritual. El conjunto de convicciones e ideas directoras de la existencia se fracturó igualmente por concesión a la Revolución Francesa, que parecía ser—engañosamente—el sistema vital en ese tiempo. Este fenómeno es paralelo

en la Península y en América, por lo que la guerra de la independencia da la impresión de una guerra civil del mundo hispánico. El Nuevo Continente, cuyo descubrimiento daba la unidad geográfica del mundo, cuya colonización confirmaba la unidad moral del género humano y la unidad histórica de Europa con América, enlazadas por la cultura española, comenzaba—por la influencia esceptica liberal—un proceso de desmembración, de fuga romántica de diversidad y localismo.

Se ha conservado la unidad sentimental entre los hombres del mundo hispano. Basta simplemente la presencia de hispanoamericanos de distintos países—y más si es en territorio extranjero—para que brote una espontánea emoción de simpatía, de comprensión y de hermandad profunda.

El Sentimiento de la Hispanidad, es algo profusamente nuestro, algo que tendremos que imponer los que por ser jóvenes somos nacionalistas. Porque nosotros sabemos que jamás nos impondremos a base del robo y de la traición que no crearemos jamás un Imperio a base de Nicaragua estrangulada en sus Sandinos, en sus caudillos nacionales. Porque la juventud de Hispanoamérica comprende y se siente y al sentirse toda esa juventud se apresta para la hora que sonará, que por otra parte ya está próxima. Porque la juventud nacionalista se cunda el estertor de Cuba, la cólera de México, Panamá, Costa Rica, Colombia, Puerto Rico, Bolivia, Venezuela... que son nuestros, de los jóvenes, en la vida y en el alma y nos vemos con ojos limpios y firmes, y aún vemos más allá: Nueva York, Wall Street, banca de sangre, áureo pulmón comido de gangrena, araña de tentáculos que hilan fírmemente la muerte de otros pueblos... Y todo envuelto siempre en un tremendo vaho de petróleo, en un abrasador contagio de petróleo.

Pero la Hispanidad es algo más que una palabra. ¡Está allí, terciada y vibrante como un avión de guerra! ¡Está allí, empapada en la sangre de sus mejores banderas, mirando a un mando de colosos y gigantes que se derrumban, porque sus pies son de barro y su corazón de metal. ¡Está aquí, en defensa del espíritu, frente a la economía materialista que se huece, frente al oro que, como en la leyenda de Midas, abogará a sus avaros acaparadores en la peor de las agonías! ¡Está aquí, fresca y bella como un romance fronterizo de guerra y amor, para hacer de verdad un triunfo, las altas pala-

POR LOS TRABAJOS DE LA MERCED. NO DEJE DE COMPRAR ACCIONES PARA LA RIFA DE UNA SERIE DE LA LOTERÍA NACIONAL EXTRAORDINARIA, DE JUNIO.

ASÍ AYUDARÁ UD. A LOS TRABAJOS QUE ACTUALMENTE SE LLEVAN A CABO EN LA IGLESIA DE LA MERCED.

EN TODOS LOS ALMACENES DE LA AVENIDA CENTRAL ENCUENTRA UD. NÚMEROS DE LA CITADA SERIE.

La Novela de la Obrera

TERCERA PARTE El Secreto de la tía Jacquet

Las Abejas

—¿Para qué? contestó la tía Jacquet levantando los hombros; ya no tenía necesidad de ella, pues acababa de indicarme lo que debía hacer. Teoría cinco francos en la mano, es decir el salario de unos tres días obtenido en un minuto sin trabajo y sin pena... ¡La piedad pública era un medio más seguro, más fructífero que la impresión de estampas o de cualquier otro oficio! Tomé inmediatamente mi partido. A partir del siguiente día fui a instalarme a la puerta de una iglesia; echada de una, iba a la otra, hasta que al fin, merced a la benevolencia de un sacerdote, he podido obtener un puesto seguro en las escalinatas de la Magdalena. Tengo una clientela y nada de paros... Sí; hubo uno, al principio, cuando la Comuna, pero aquello no duró... Y bien ¿cómo no me contesta usted? añalló la vieja un poco turbada por el silencio de la joven.

—¿Qué quiere usted que le diga? repitió Germana; me parece que por nada de este mundo podría decidirme a ejercer este oficio. Yo sólo quiero trabajar honradamente como tantas otras muchachas...

—Las muchachas honradas no viven de su trabajo... sino que mueren de él. Mire usted: ¿sabe por qué la habitación del segundo, donde hay ahora una costurera en pieles, estuvo tanto tiempo vacía?

—No, contestó Germana.

—Pues bien, yo se lo diré. Vivía allí una florista joven, fresca, encastillada en su honestidad. Hacía floreros para las iglesias y ganaba tres francos al día.

—Habría dicho que ganaban más las floristas.

—Sí; ella misma me decía que las floristas de sombreros ganaban mucho, pero tenían tan largos paros, que había preferido un trabajo en que no hay paros jamás. —Ya ve usted, replicó la vieja: un día la florista se clavó en un jado uno de los hilos de latón que maneja. La herida al principio pareció inofensiva. ¿Fue al go de polvo o de materia colorante o de los diversos ingredientes necesarios para su oficio lo que penetró en la herida? Lo ignoro. Lo que sí puedo decir es que poco a poco se le declaró un mal que el médico calificó de panadizo. Durante tres meses padeció horriblemente y le fué imposible trabajar; muebles y ropa tomaron uno a uno el camino de la preñería. Cuando curó, quedó con un dedo, el índice de lo mano derecha, deformado e inhábil, pues la primera falange había quedado reducida a menos de la mitad, y un día tomó un vaso de vinagre saturado de pimienta y por la noche murió entre atroces dolores. Tuve mucha pena; yo amaba a aquella muchacha; fué la única muchacha con quien habé aquí... La había aconsejado que pidiese limosna; yo le hubiera dado buenos consejos, y con su brazo en cabestrillo hubiera excitado la compasión; pero no lo quiso; estaba encaprichada con la honradez. ¿De qué le sirvió?

—Pensaría sin duda, respondió severamente Germana, que mendigar cuando se tiene edad para trabajar es robar a los viejos y a liciados la limosna del rico.

—Y no soy ladrona, contestó pues cada cual es libre de darme o no darme limosna. Y después, si consideramos la enorme desproporción que existe entre la riqueza de unos y la miseria de otros, lo más justo es decir que soy una socialista inofensiva. Restablezco en provecho mío, sin bombas ni dinamita, la igualdad de las condiciones humanas; he aprovechado las lecciones de mi vecino el anarquista, solamente

bras centenares de veces citadas y nunca bastante repetidas que un hijo de América, nieto de España cantó: "Inclitas razas ubérrimas, saogre de Hispania fecunda; es píritus fraternos; luminosas simas SALVE!"

que yo procedo con suavidad. No hay peligro de que haga yo me haga meter en a cárcel como ese imbécil lo hará un día...

D:spués, en tono formal; al ver a la joven dispuesta a marcharse, añadió: —Las circunstancias la han puesto al corriente de un secreto que nadie conoce en la casa... Y ya lo sabe usted, hermosa, añadió con gesto de amenaza.

—Esté usted tranquila, replicó la señorita de Orchamps con dignidad, apresurándose a salir del zaguamán de la vieja.

Al bajar la escalera se encontró con esteban Loret, que la detuvo, diciéndole en el tono declamatorio que le era habitual: —Y bien, señor Rosalia; sale usted de casa de esa pobre. ¿Negará usted todavía que la sociedad tenga necesidad de reformas, cuando viene usted de visitar a una de las más lamentables víctimas de sus injusticias? ¿Cree usted que es ella sola? Ciertamente que no. ¿Cómo no ha de rebelarse la inteligencia del hombre al considerar que al lado de una multitud de miserables, como esa que acaba usted de visitar, existe en nuestra sociedad egoísta y carcomida el lujo más insensato de unos pocos?

Una sola familia privilegiada devora la subsistencia de cien familias. En lo más alto de la escala, toda clase de alegrías, de opulencias de placeres; en lo más bajo de la escala, el pobre pueblo padece, el pobre pueblo tiene hambre...

No tenía Germana el espíritu sarcástico; sin embargo, impaciente por no poder vacilar de acciones, no pudo contenerse y contestó:

A la Irlanda neutral no se le dan víveres

El lema anglosajón «soberanía nacional» sólo parece servir para los pueblos que se someten a los deseos anglosajones. Hace poco se trasladó a los EE. UU. el ministro irlandés Frank Aiken con el objeto de proveer de víveres a su país, en vista de la situación difícil en que lo había puesto el bloque inglés. Confiado en la libertad demócrata del Presidente Roosevelt, el general Aiken creyó poder

LO DEL DIA... Viene de la Primera Pág.

ría por la democracia. Si en lo anteriormente citado no bastara para apreciar todo el amor y ternura que el comunismo profesaba hacia la democracia, se podría añadir lo que sigue: "Con el fin de conectar la lucha por los derechos democráticos con la lucha de las clases trabajadoras por el socialismo, se precisa ante todo descartar cualquiera aproximación convenida y fijada de antemano a la defensa de la democracia burguesa" (Dimitroff, Report the Seventh World Congress of the Communist International).

Por aquí vemos que los comunistas luchan sin compromisos ulteriores en favor de la democracia en cuanto tal sirve para adiestrar a las masas en la lucha y hacer viable la implantación de la sociedad comunista. Digan lo que quieran los corifeos vociferantes del comunismo acerca de la caducidad de los regímenes fascistas, uno, al leer la literatura seria de los teorizantes marxistas, no puede deshacerse de la idea de que el fascismo es la única fuerza que actualmente puede oponerse a su triunfo y que la democracia burguesa, seguramente a través de su concepto y práctica de la libertad política y civil, viene a ser una preparación al triunfo de ellos, un paso definitivo a la consumación de la destrucción que ellos trabajan para edificar su terrible ideal: El comunismo.

La batalla de Creta

Londres, 21.—Según los cálculos de fuentes autorizadas los alemanes lograron hacer descender por lo menos once mil doscientos hombres en Creta donde se está librando una lucha encarnizada.

Berlín, 21.—Los comunicados oficiales alemanes informan que la lucha en Creta continúa conforme a los planes previamente trazados.

Se espera que pronto pueda darse un informe detallado, ya que no ha sido práctica alemana adelantar victorias antes de consolidarlas. Los voceros oficiales declaran que "Las tropas alemanas no han tenido el propósito de aparecer en uniformes neozelandeses y sus represalias serán de dos por uno si se violan las leyes internacionales de la guerra".

Noticiero MUNDIAL.....

Viene de la PAGINA 1ª

Francia porque se propone ajustar, las cuentas al que quiere mermar el imperio galo De Gaulle está en cambio dispuesto a vender o enajenar parte de ese imperio a quien le convenga más. Y a De Gaulle le llaman defensor del imperio galo!... En serio: Petain es el hombre de siempre, el gran patriota y el patriota inteligente y caballero.

Turquia Por hoy la actitud de esta potencia del gran Kemal es una incógnita aunque, dadas las circunstancias en que la ha colocado la derrota balcánica, tendrá que de finirse. Y definirse a favor de Alemania. Entonces la situación de Suéz será más clara o más confusa... para algunos. Von Papen tiene una gran empresa para su talento.

Inglaterra y Hess La prensa nos comunicaba por primera vez desde que estalló la guerra, que el espíritu londinense se resistió formidablemente a raíz de un bombardeo. Se oyeron blasfemias y denostaciones murmuradas por lo bajo y con acento siniestro. Esto fue subrayado como cosa nueva, así que parece que las blasfemias y las denostaciones iban, no contra Hitler, que está recibiendo esto desde antes de la guerra, sino contra los que dicen que ganará y nunca ganará nada. En esta coyuntura se presenta Hess y salva la situación. Hess llevó todos los rotativos. No sabemos a qué fue y por qué fue el señor Hess, pero su huida nos ha demostrado que no tiene importancia ni equivalente a una gran victoria, como se dijo poco después que aterrizará. Y nos ha demostrado el exquisito vocabulario que pueden emplear los pro-hombres de naciones compuestas de gentilemen.

El Duque de Aosta Al fin se ha rendido. Después de una lucha heroica y desigual. Para su gesto no ha tenido la prensa mundial democrática un considerando de su noble conducta. Es estilo de ciertos líderes huir abandonando a la masa, carne de cañón, que ellos lanzarán. A pesar de ello, son los valientes y los héroes. Pero el Duque de Aosta, italiano, no ha huido, sino que se ha quedado entre su tropas corriendo la misma suerte. Así se hace honor al romanismo y a la nobleza de estirpe.

Inglaterra en el mar La batalla de antibloqueo se está llevando ferozmente y sin cesar. En el mes de abril último se han hundido 488,124 toneladas inglesas. Casi medio millón.

América se arma Washington, mayo, 3. (AP).—En el mes de marzo se embarcaron aviones militares a Chile por un valor de \$ 409,460. Dicho país figura a la cabeza de las repúblicas americanas como comprador de armas, municiones y otro material de guerra en los tres primeros meses de este año, según anuncia el departamento de Estado.

El valor total de todo el material de guerra embarcado para Chile en el mes de marzo es de \$ 603,895,58, figurando entre el cargamento aviones no militares, motores y accesorios por valor de \$ 177,434,75.

El material de guerra de toda clase despachado al Brasil en el mismo período tenía un valor de \$ 504,446,73, con inclusión de aparatos aéreos no militares y accesorios de un valor de \$ 360,898,90.

México y la Argentina ocupan el tercero y cuarto lugar de la lista de compradores de material de guerra americanos en los tres primeros meses del año. México compró \$ 290,214,09 con inclusión de aviones no militares y accesorios por valor de \$ 236,557,59, y la Argentina por valor de \$ 121,160,58 centavos.

La importación de material de guerra realizado por Colombia se eleva a \$ 41,620,09 en los tres meses, correspondiendo... \$ 34,380,00 a aviones no militares.

La exportación de material de guerra a Venezuela fue de... \$ 65,008,29 y al Perú de... \$ 51,770,00.

Las realizadas a las demás repúblicas del continente fueron: Bolivia... \$ 2,938,20 Costa Rica... \$ 29,323,00 Cuba... \$ 20,137,16 Santo Domingo... \$ 1,053,00 Ecuador... \$ 30,198,00 El Salvador... \$ 2,144,00 Guatemala... \$ 35,100,00 Nicaragua... \$ 7,617,00 Panamá... \$ 20,927,00 Uruguay... \$ 10,641,8



Expresión máxima de mecánica perfecta Elegancia exquisita que hace del LONGINES una joya de categoría excepcional. Pablo Walter Joyería Avenida Central